
2025年 5月 20日 星期二
责编：侯进林 版式：孙晓杰4代表·履职 电话：0351-8228873

邮箱：rmdbbdbzk@163.com

■ 本报通讯员 吴青

在今年浙江省舟山市人代会期间，
定海代表团会议现场发生了令人动容的
一幕：市人大代表郑文波搭着同行代表
的手肘走进会场，在椅子上坐定庄重肃
穆地履行自己的代表职责。

郑文波是一名只有微弱感光能力重
度视障者，在当选市人大代表后，他一直
奔走在为民发声的路上，走出了一条为
民履职的“追光之路”。他身体力行为更
多残障人士点亮心中的光、探索脚下的
路，先后获得“舟山市助人为乐道德模
范”“浙江省杰出青年和优秀义工志愿
者”“全国百名优秀志愿者”等荣誉。

做建言献策的有心人

今年的舟山市人代会召开前夕，在
忙完个人推拿诊所的日常事务后，郑文
波由自己的导盲犬牵引着，就近来到公
交车站，与候车市民交流，询问老年人在
乘坐公交车时使用市民卡的频率等情

况，这与他准备在舟山市人代会期间提
交的《关于优化市内公交车持优惠卡乘
车管理的建议》相关。郑文波打算通过
持续调研，让建议变得更加完善，更具可
操作性。

“撰写这件建议的原因，还要从乘坐
公交车说起。”郑文波说，有一次，他和导
盲犬一起上公交车，公交车司机以乘坐
公共交通时不能携带宠物的规定，劝导
郑文波不要上车，虽然司机在了解到这
是一只导盲犬后最终让郑文波坐上了
公交车，但是让他体会到导盲犬的“出
行难”。

在候车乘客眼里，这只是随意的一
段攀谈，但却是郑文波认真开展履职的
缩影。当晚，他就通过手机的语音输入
功能，查询相关的政策和资料，并通过后
续的深入走访和调研，形成建议，并在市
人代会期间提交。会后，郑文波依然经
常到公交站开展调研，了解后续建议办
理情况。

虽然目不可视，但在为民履职的道

路上，郑文波一直是一个敏锐捕捉民生
问题且善于思考的有心人。“在今年市人
代会期间，我一共提交了 7 件建议，包括
残疾人权益保障、民生改善与城市基础
设施优化等。”郑文波说，这些建议都来
自日常的走访调研。

这些年来，市人大常委会组织的调
研、视察等活动，郑文波一次也没落下。
在此基础上，经过不断思考和求证，他力
求把问题解决办法写得再详细一些，让
建议更加切实可行。

为残障人士“鼓与呼”

今年舟山市人代会闭会后，郑文波
每天的行程排得满满当当。工作间隙，
他总会拿出《关于舟山市第八届人民代
表大会第五次会议代表提出议案处理意
见的报告》，通过手机的识别功能，仔细
听取报告内容。“我想听听其他代表提了
哪些建议，取长补短，希望提出更好的建
议。”期间，作为视障群体中为数不多的
人大代表，他想把更多残障兄弟姐妹的

声音带到大会上。
郑文波深知为残障群体发声、让更

多的人知道残障群体的所思所想、所忧
所盼，任重而道远；也知道要履行自己
的这句承诺，付出的努力必须比常人多
得多。

从最初通过口述，由家人整理、代
笔，到如今通过手机的搜索、语音等功
能，独立形成一件建议，郑文波在舟山市
第七届、第八届市人大代表期间，一共提
交了 27 件建议，其中包括《关于增加无
障碍公交车的建议》《关于在公交车站增
设语音播报系统的建议》《关于在公共场
所全面推行无障碍电梯的建议》等建议，
都是围绕残障人士的实际需求和日常生
活中遇到的困难和问题而提出。

“残障人士面临的这些困难我感同
身受，所以想帮助更多的残障人士，通
过 建 议 ，给 他 们 的 生 活 带 来 便 捷 与 幸
福。”郑文波经常了解残障人士的生活
和工作情况，倾听他们的心声，将他们
的急难愁盼作为调研重点。在形成建

议初稿后，他继续多方走访、深入调研，
并通过手机查询相关法律法规，就细化
自己的建议内容反复推敲，确保提交的
建议切实可行。

除了多渠道发声，郑文波想方设法
地 帮 助 残 障 人 士 ，向 他 们 伸 出 援 手 。
2024 年，他还起草了信函，邮寄给中国
残疾人联合会、中国盲人协会及洗衣机
品牌方、企业等，呼吁社会解决视障群
体操作洗衣机难的问题。这份真诚的
请求也得到了回应，无锡市一家电器公
司无偿赠予了一台尚未上市的语音操
控洗烘一体滚筒洗衣机，作为“抢先体
验版”，惠及诊所的视障群体，并表示将
致力于声控洗衣机的研发，为更多视障
人士送去福音。

谈及未来，郑文波希望自己在撰写建
议方面更加贴近广大群众的需求，提出切
实可行的建议，这样既能将建议落实好，
又能解决群众的急难愁盼。在他心中，一
条条崭新的光明坦途正在前方向他和视
障朋友“招手”，等待他们去探索和突破。

视障代表的“追光之路”
——记浙江省舟山市人大代表郑文波

■ 本报通讯员 刘世军 肖文涛

清晨六点的高邮湖畔，薄雾尚未散
尽，在安徽省天长市稼农家庭农场的农田
中，陈宏平已经换上胶靴走进极度“口渴”
的麦田中忙碌起来。这位被乡亲们称为

“科技保姆”的滁州市人大代表，天长市稻
麦种植协会会长、天长市稼农家庭农场负
责人正俯身观察麦苗长势，指尖拂过翠绿
的叶片如同抚摸初生的婴孩。

躬行田间探真知

1998 年从农校毕业回乡时，23 岁的
陈宏平抱着“让乡亲吃饱饭”的朴素愿望
承包了部分责任田。首次尝试“稻虾共
作”就遭遇病虫害导致整片稻田绝收。
此后，这个倔强的小伙子就经常泡在农
科所请教专家，天天在深夜趴在昏黄的
台灯下翻阅《作物栽培学》，最终自学成
才，彻底掌握了种植技术，成了当地有名
的“土专家”“田保姆”。

作为一家新型农业经营主体的负责
人，陈宏平一直关注着食品安全问题。
他在滁州市人代会分组审议期间曾为食

品安全发声：“随着生活水平的提高，群
众越来越关注‘舌尖上’的安全。滁州市
作为全国农村改革的发源地，在发展绿
色农业方面应该继续成为全国的领跑
者。”

为此，他曾深入周边多个乡镇的农
贸市场、种植基地进行调研，了解农产品
质量安全法在基层贯彻落实情况。其
间，针对发现的农药残留超标、检测覆盖
率不足等问题，陈宏平从强化全程监管
入 手 ，提 出 了《关 于 推 动 建 立“ 乡 镇 快
检+第三方机构抽检”的双轨制监管体
系的建议》，政府有关部门迅速出台一
系 列 配 套 政 策 ，开 展 食 品 安 全 系 列 专
项 工 作 ，打 出 政 策“ 组 合 拳 ”。 在 陈 宏
平 的 推 动 下 ，滁 州 市 农 产 品 综 合 抽 检
合格率提升至 99.2%，从源头保障了群
众“舌尖上的安全”。

匠心耕耘结硕果

“近年来，‘农业新质生产力’被寄
予厚望，认为它是推动农业现代化、实
现乡村全面振兴和保障粮食安全的重
要抓手。”陈宏平认为，农业现代化关键
在 人 ，要 培 养 一 批 既 懂 得 农 业 专 业 技
术，又掌握新科技、新技术研发的复合
型人才，才是农业新质生产力发展的必
由之路。在滁州市七届人大三次会议
期间，陈宏平提交了《关于构建新型职
业 农 民 培 育 体 系 的 建 议》，推 动 建 立

“田间课堂+实训基地+创业孵化”三位
一体培养模式。该建议推动市政府投
入 800 万 元 建 设 现 代 农 业 实 训 中 心 。
截 至 目 前 ，中 心 已 培 训 新 型 职 业 农 民
3000 余人，带动 200 余名返乡青年投身
农 业 创 业 ，为 传 统 耕 作 插 上 了 科 技 翅

膀，家庭农场户均年收入从 5000 元跃升
至 3.2 万元。

与此同时，为破解农产品销售难题，
陈宏平创新推出的“人大代表助农直播
间”更显实效——10 余位人大代表直播
带货，帮农户销售各类滞销农产品 1200
吨 ，带 动 低 收 入 群 众 增 收 超 110 万 元 。
当地村民笑着说：“陈代表手机里装的不
是抖音，是‘助农神器’啊！”。

履职为民守初心

作为连任两届的滁州市人大代表，
陈宏平发挥人大代表密切联系服务群
众优势，在他随身携带的包里常年装着
三样东西：笔记本、土壤检测工具和社
情民意收集表。走访农户时他随身携
带的 pH 试纸，随机采集土壤样本；遇上
雨天就挨家挨户走访，记录设施农业受

损情况。
陈宏平认为，耕地是粮食生产的命

根子，把关系人民群众吃饭问题的耕地
利用好、保护好，才能真正做到“藏粮于
地”。为了推动耕地保护不断开展，陈宏
平向滁州市人大常委会提交了《关于加
强高标准农田建设与地力修复相结合的
建议》，促成当年底天长市政府及时出台

《农田水利建设实施方案》，全面部署农
田水利建设工作，安排各类农田水利工
程项目 977 处，总投资 1.36 亿元，工程项
目从 2023 年 11 月起实施至 2024 年 4 月
底完成，补齐了农田排灌基础设施短板。

从田间地头到人代会会场，陈宏平
始终保持着农民的朴实本色。正如他在
履职笔记扉页所写：“我要做一粒扎根泥
土的种子，让农业更强、农村更美、农民
更富的梦想在江淮大地生根发芽。”

麦 田 里 的“ 科 技 保 姆 ”
——记安徽省滁州市人大代表陈宏平

■ 本报通讯员 李千云 吕永刚

2022 年，张明栋当选为陕西省宝
鸡市千阳县第十八届人大代表、县人
大常委会委员。多年来，他立足代表
岗位，深入基层听取群众心声，坚持
践行“我当代表为人民”理念，创新实
干，积极履行人大代表职责。

当 选 为 县 人 大 代 表 以 来 ，张 明
栋 时 刻 牢 记 一 名 人 大 代 表 的 职 责 。
张 明 栋 下 乡 开 展 调 研 走 访 时 ，了 解
到南寨镇部分群众对生活饮用水质
量 有 所 质 疑 。 为 此 ，千阳县十八届
人大二次会议期间，他提出了《关于
开 展 人 畜 饮 水 安 全 质 量 检 测 的 建
议》。该建议转交水利部门办理后，
相关单位和技术人员立即到南寨供
水 站 对 水 质 进 行 检 测 ，确 认 该 镇 的

人 畜 饮 水 质 量 符 合 国 家 相 关 标 准 ，
不 存 在 安 全 隐 患 ，并 及 时 将 检 测 结
果 公 示 ，解 除 了 群 众 的 顾 虑 。 针 对
千 阳 县 城 老 旧 小 区 未 安 装 电 梯 ，给
高 层 住 户 的 生 活 造 成 不 便 的 问 题 ，
张 明 栋 向 县 人 大 常 委 会 提 交 了《关
于 高 层 楼 房 加 装 电 梯 的 建 议》。 县
人大常委会及时将该建议交付县住
建 局 办 理 。 县 住 建 局 开 展 调 研 论
证 、争 取 项 目 资 金 、落 实 施 工 单 位 ，
在千阳县城开始实施老旧小区加装
电梯项目。

2024 年，千阳县人民医院从老城
区迁至县 城 新 区 ，给 老 城 区 群 众 尤
其是老年人和行动不便的患者就医
带来困难。县十八届人大五次会议
期间，张明栋提出了《关于在市民中
心 、县 人 民 医 院 设 置 出 租 车 停 靠 点
的 建 议》。 该 建 议 引 起 县 人 大 常 委
会 和 县 政 府 的 高 度 重 视 ，立 即 组 织
交 通 、卫 健 、人 民 医 院 、宝 运 集 团 千
阳出租车分公司等有关单位人员开
展实地勘察，并筹措资金购置车辆、
划定线路、落实司乘人员，联系 36 辆
出 租 车 为 就 医 患 者 提 供 网 约 服 务 ，
并 为 出 租 车 在 市 民 中 心 、县 人 民 医
院等涉及群众生活的地段指定了停
靠点。一系列措施让群众的日常生
活 更 加 便 捷 ，得 到 了 社 会 各 界 的 一
致称赞。

守护人民福祉
——记陕西省千阳县人大代表张明栋

来源：中国文明网


